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ACTA 0223 - 2023 1 

SESIÓN ORDINARIA 2 

Acta número 0223 - 2023 correspondiente a la sesión ordinaria celebrada por el Concejo 3 

Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con trece minutos del 12 de 4 

enero de 2023, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de sesiones de la 5 

municipalidad, presidida por Adilia Reyes Calero, con la asistencia de los siguientes 6 

miembros: REGIDORES(AS) PROPIETARIOS(AS)  Adilia Reyes Calero, Hazel Solís 7 

Ramírez, Miguel A. Álvarez B, Felix P. Martínez Ugarte, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate 8 

M, Juan C. Camacho E, REGIDORES(AS) SUPLENTES Alfredo Lara P, Raquel 9 

Cascante Alanís, Walter Catón L, Alfredo Ruiz J, Digna Espinoza R,  Cristina Urbina E. 10 

SÍNDICOS(AS) PROPIETARIOS(AS) Francisca Ortiz Chevez, Mayra C. Potoy Ch, 11 

Mainor Salgado S, Mileydy Quirós H, SÍNDICOS SUPLENTES Cinthya Pérez B 12 

SECRETARIO(A) Liseth Vega López ALCALDESA MUNICIPAL Sra. Aura Yamileth 13 

López Obregón (ingresa a las 10:05 a.m.) , Ausentes: Regidores (as) Suplentes:  14 

Mariana Briones O (justifica por enfermedad), Síndicos (as) Propietarios (as); Damaris 15 

Castaño C (no justifica), Jose L. Cortes Zúñiga (no justifica), Gerardo Quesada Quesada 16 

(no justifica), Diana Ortíz G (no justifica), Eloisa Ruiz R (no justifica), Síndicos (as) 17 

Suplentes; Mélida Miranda Romero (no justifica), Rafael A Romero Carrillo (no justifica), 18 

Wilberto Tenorio G (no justifica) -------------------------------------------------------------------------- 19 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ----------------------------------------------20 

CAPÍTULO I. LECTURA Y APROBACIÓN DE ACTAS.  21 

CAPÍTULO II. ATENCIÓN AL PÚBLICO. ------------------------------------------------------------- 22 

CAPÍTULO III. INFORMES DE COMISIONES. ------------------------------------------------------- 23 

CAPÍTULO IV. LECTURA DE CORRESPONDENCIA. -------------------------------------------- 24 

CAPÍTULO V. ASUNTOS VARIOS. --------------------------------------------------------------------- 25 

CAPÍTULO VI. ASUNTOS DE ALCALDÍA. ----------------------------------------------------------- 26 

CAPÍTULO VII. PRESENTACIÓN DE MOCIONES. ------------------------------------------------ 27 

NOTA: Una vez dada a conocer la agenda, la presidencia municipal procede a someter 28 

a aprobación el orden del día. ----------------------------------------------------------------------------- 29 

ACUE No. 002608 El Concejo Municipal con los votos positivos de los seis regidores (as) 30 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel Álvarez B, Felix 31 

Martínez Ugarte, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, Juan Camacho E, ACUERDAN 32 

dar por aprobado el orden del día.  APROBADO ----------------------------------------------------- 33 

CAPÍTULO I.  LECTURA Y APROBACIÓN DE ACTAS ------------------------------------------ 34 
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ARTÍCULO 1. Regidor Juan C. Camacho E, pág. 2, línea 10 “celebrada el 29 de diciembre 1 

de 2022”.  Pág. 3, línea 9 “andaba en cita”, línea 11 “hay otro problema que igual pasó 2 

aquí”, pág. 4, línea 11 “entre Las Flores y El Salto”, en la línea 25 “una consulta cada dos 3 

o tres meces”, pág. 7, línea 22 “un montón de puntos”, pág. 7, línea 26 “CFIA”, pág. 8 4 

línea 21 “hablemos”, pág. 9, línea 4 “del Concejo, de Doña Yamileth López O”, línea 5 “se 5 

va a brindar”, pág. 10, línea 13 “psicólogo, trabajo social, psiquiatra”, en la línea 14 “es 6 

pedir todo el servicio de salud mental”, pág. 12, ACUE No.02606 y 02602, 02604, 02605, 7 

“seis de los siete y votaron los siete regidores propietarios”, línea 15 “solicitar a Diego 8 

Mora – Gestor Ambiental Municipal”. --------------------------------------------------------------------9 

ACUE No. 002609 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 10 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Miguel A. Álvarez B, Pedro 11 

Martínez U, Oscar Ulate M, Sonia Villavicencio E, y Juan C. Camacho E ACUERDAN que 12 

se realice ENMIENDA todos los acuerdos del Acta 0222 – 2023.  Por lo que, esta contiene 13 

que todos los acuerdos tomados en dicha ACTA fueron votados por la totalidad de los 14 

regidores (as) propietarios (as) presentes (UNANIME), NO así por seis que es a como 15 

está explícito en todos esos acuerdos.  APROBADO ----------------------------------------------- 16 

Pág. 16, línea 4 “de la anterior Junta Directiva del CCDR de Upala”. --------------------------- 17 

Regidor Pedro Martínez, Pág. 6, línea 20 “comité no podía existir”, pág. 8, línea 1 “para 18 

aclarar hay algo que usted dijo”. --------------------------------------------------------------------------19 

Regidor Juan C. Camacho, pág. 19, línea 1 “un incremento en las dietas del Concejo”. El 20 

acuerdo quedaría de la siguiente manera: Esto con base al incremento del presupuesto 21 

municipal y conforme lo establece el código municipal, este concejo solicita un incremento 22 

en la dieta del Concejo Municipal. ------------------------------------------------------------------------ 23 

ACUE No. 002610 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 24 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, 25 

Miguel A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN 26 

que se lea correctamente el ACUE No. 002605, de la siguiente manera: El Concejo 27 

Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) propietarios (as) presentes: 28 

Hazel Solís R, Miguel A. Álvarez B, Felix Martínez U, Sonia Villavicencio E, Juan 29 

Camacho E, Adilia Reyes C, Digna Espinoza R ACUERDAN solicitar a la Administración 30 

Municipal su gestión para que se realice el incremento correspondiente a las dietas de 31 

los regidores (as), síndicos (as) del Concejo Municipal.  Esto en base al incremento del 32 

presupuesto municipal, y conforme está establecido en el código municipal.  APROBADO 33 

EN FIRME - EN DEFINITIVA ----------------------------------------------------------------------------- 34 

ACUE No. 002611 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 35 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Pedro Martínez U, Sonia 36 
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Villavicencio E, Juan C. Camacho E, Miguel A. Álvarez B, Digna Espinoza R ACUERDAN 1 

una vez realizadas las observaciones, hechas las recomendaciones dan por aprobada el 2 

Acta No. 0222 – 2023, de sesión ordinaria celebrada el día jueves cinco de enero de dos 3 

mil veintitrés. APROBADO---------------------------------------------------------------------------------- 4 

CAPÍTULO II. ATENCIÓN AL PÚBLICO. ------------------------------------------------------------- 5 

ARTÍCULO 1. Regidora Adilia Reyes, el día de hoy tenemos una audiencia de la Policía 6 

de Fronteras, lo vamos a retomar más tarde, ya que, la persona que nos estará visitando 7 

tuvo un atraso en carretera, y estará llegando más tarde, de momento está programada 8 

para las 10:00 a.m. ------------------------------------------------------------------------------------------- 9 

CAPÍTULO III. INFORMES DE COMISIONES. ------------------------------------------------------- 10 

ARTÍCULO 1.  Regidora No habiendo se continua con el orden de la agenda. -------------- 11 

CAPÍTULO IV. LECTURA DE CORRESPONDENCIA. -------------------------------------------- 12 

ARTÍCULO 1. Se recibe vía correo electrónico el 10 de enero de 2023, del Sr. Edel Reales 13 

Noboa – Asamblea Legislativa, oficio AL DSDI OFI 0001 2023, dirigido a los Concejos 14 

Municipales del País, asunto: consulta institucional del expediente No. 22 928 “Reforma 15 

del artículo 32 de la Ley Nacional de Emergencias y Prevención del Riesgo, Ley No. 8488, 16 

de 22 de noviembre de 2005 y sus reformas”. -------------------------------------------------------- 17 

Regidor Juan C. Camacho, cuando hubo inundaciones cayó un árbol en Canalete, hubo 18 

que quitarlo y el SINAC no daba permisos, entonces esta ley viene para evitar todos estos 19 

problemas que se dan actualmente. --------------------------------------------------------------------- 20 

Sr. Wilson Espinoza C – vicealcalde primero, hay que tener claro que esto es bajo un 21 

decreto de emergencias no en condiciones ordinarias, la idea es de la reforma hacer más 22 

eficiente la atención de las emergencias, régimen de excepción, el MINAE dice que tiene 23 

que cumplir la ley, y uno los entiende, la modificaron es para actuar con mayor agilidad 24 

en las emergencias. ------------------------------------------------------------------------------------------ 25 

Regidora Adilia Reyes, están de acuerdo en dar voto de apoyo. -------------------------------- 26 

ACUE No.  002612 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 27 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, 28 

Miguel A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN 29 

dar el voto de apoyo al expediente legislativo No. 22 928 “Reforma del Artículo 32 de la 30 

Ley Nacional de Emergencias y Prevención del Riesgo, Ley No. 8488, de 22 de 31 

noviembre de 2005, y sus reformas”.  APROBADO ------------------------------------------------- 32 

ARTÍCULO 2. Se recibe vía correo electrónico el 27 de diciembre de 2022, oficio ACDO 33 

1721 2022, de la Sra. Marisol Calvo Sánchez – Concejo Municipal de la Municipalidad de 34 

Moravia, dirigido a todos los Concejos Municipales del país, asunto: pronunciamiento en 35 
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CONTRA del proyecto de Ley No. 22 530 “Ley para la protección del sector autobusero 1 

nacional ante la crisis sanitaria, social y económica provocada por el COVID 19”. --------- 2 

Regidora Sonia Villavicencio, creo que si es necesario que se cambien la flota de 3 

autobuses, pero con caminos como lo son en Upala, creo que esto debe de ser paulatino, 4 

hay empresas que si pueden otras no, eso crea más monopolio en las líneas, porque las 5 

pequeñas no podrían, las que tienen una sola línea tomaría todas las rutas y pondrían 6 

las tarifas que les parece, en buses nuevos pero pagarían mucho, y un usuario pequeño 7 

en bus no tan bueno pero podría dar un mejor servicio. -------------------------------------------- 8 

Regidora Adilia Reyes, no es lo mismo pero se puede relacionar con las adjudicaciones 9 

que se hacen para caminos, se ponen muchos requisitos, eso evita la participación de 10 

muchos empresarios porque no tienen la capacidad para tener las maquinaria al día, me 11 

parece justo que no seamos tan exigentes en cuanto a lo que se está pidiendo a una 12 

empresa de buses, hay cosas que pedimos y si tienen valor, estaba viendo cuando 13 

tomamos un acuerdo donde decíamos que se iba a pedir al MOPT que interviniera la 14 

empresa de ruta de caribeños venga al centro a dejar la gente, y luego se regresará a la 15 

terminal, se dejó decir alguien en redes que como podríamos pedir algo así cuando era 16 

una empresa publica y aquí no hay parada municipal, ellos brindan el servicio pero les 17 

cobran otro pasaje, no piensan en el usuario, hay personas que no tienen para pagar taxi, 18 

cuando se toman acuerdos aquí es para el beneficio del pueblo, y una empresa como los 19 

caribeños que les cuesta siendo tan grandes venir a dejar al pasajero al centro, aquí se 20 

piensa en favorecer a la gente, si un acuerdo como ese va a desfavorecer al usuario creo 21 

que se no se debe de dar el voto de apoyo. ----------------------------------------------------------- 22 

Regidor Oscar Ulate, la propuesta es extender por mas años, pero muchos de las muni 23 

se han manifestado en contra, la infraestructura vial es aparte, pero la ley es no dejar 24 

portillos, son rutas limitadas por ejemplo Llano Azul se ven los buses y los motores son 25 

2014 – 2015 hacen inversión que otros no pueden hacer, es dar el voto de apoyo o 26 

rechazarlo. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 27 

Regidor Juan C. Camacho, eso ya lo votamos y fue en contra, venia una parte que decía 28 

que los comités autobuseros no vieron a la ley 7600, no los favorecía, fue votado en 29 

contra. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 30 

NOTA: Se da por conocido porque ya fue votado (se emitió acuerdo en otra sesión 31 

anterior) . -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 32 

ARTÍCULO 3. Se recibe nota con fecha del 31 de diciembre de 2022, del Sr. Camilo 33 

Rodríguez Chavarria, director del periódico Guapileño, dirigido al Concejo Municipal, 34 

asunto: Solicitud de actas del Concejo, solicita que se le envíen todas las actas.  ---------- 35 
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Regidora Adilia Reyes C, decirle que las actas son de conocimiento público y están a 1 

disposición de todo el que lo requiera. ------------------------------------------------------------------ 2 

ACUE No.002613 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 3 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, Miguel 4 

A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN indicar 5 

al Sr. Camilo Rodríguez Chavarría, que las actas son documentos de dominio público, y 6 

estas a están a disposición de todas las personas que la requieran, las cuales podrá 7 

encontrar de manera digital en la página de la Municipalidad de Upala, o bien de no estar 8 

en el sitio WEB solicitarlas a la secretaría del Concejo, al correo 9 

LVEGA@MUNIUPALA.GO.CR; en donde se le responderá dentro de los tiempos 10 

establecidos por ley para dar respuesta.  APROBADO --------------------------------------------- 11 

ARTÍCULO 4.  Se recibe oficio MSIH CM SCM 0002 2023, con fecha del 03 de enero de 12 

2023, Sra. Seidy Fuentes Campos, secretaria a.i. Concejo Municipal, dirigido a la 13 

comisión permanente ordinaria de asuntos económicos de la Asamblea Legislativa, y a 14 

los Concejos Municipales del País, Asunto: Pronunciamiento en contra del proyecto de 15 

ley No. 22 530 “Ley para la protección del sector autobusero nacional ante la crisis 16 

sanitaria, social y económica provocada por el COVID 19. ---------------------------------------- 17 

NOTA, se da por conocido --------------------------------------------------------------------------------- 18 

ARTÍCULO 5. Se recibe vía correo electrónico, el 04 de enero de 2023, recordatorio para 19 

encuentro internacional en Argentina de parte de Líderes Globales, dirigido a los 20 

Gobiernos Locales del País. ------------------------------------------------------------------------------- 21 

NOTA: Se conoce. -------------------------------------------------------------------------------------------- 22 

ARTÍCULO 6. Se recibe vía correo electrónico el 05 de enero de 2023, oficio SEC 4711 23 

2022, del Concejo Municipal, Municipalidad de Grecia, dirigido a Cinthya Díaz Briceño y 24 

a las Municipalidades del País, asunto: Solicitud a las Municipalidades del País para NO 25 

APOYAR proyecto No. 23 436 “Ley de transformación del Instituto Mixto de Ayuda Social 26 

en el Instituto de Desarrollo Humano e Inclusión Social”. ------------------------------------------ 27 

Regidor Oscar Ulate, no se si ya fue discutido aquí porque tenía fecha limite al día de 28 

hoy, en la Municipalidad de Grecia en apariencia se tocan en la hacienda municipal 29 

recursos entonces si hay afectación, si es así debería de ser valorado, sería interesante 30 

que Christian Callejas – asesor legal del Concejo Municipal, nos dé específicamente el 31 

criterio de donde es que se toca la hacienda publica. ----------------------------------------------- 32 

Sr. Christian Callejas (conectado de forma virtual), no lo registro si me lo pueden enviar 33 

para dar respuesta rápida. --------------------------------------------------------------------------------- 34 

Regidor Oscar Ulate M, es la Ley de transformación del IMAS. ---------------------------------- 35 

mailto:LVEGA@MUNIUPALA.GO.CR
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ACUE No. 002614 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 1 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, 2 

Miguel A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN  3 

Remitir al Sr. Christian Callejas E – asesor legal del Concejo Municipal, el oficio SEC 4 

4711 2022, relacionado a Solicitud a las Municipalidades del País para NO APOYAR 5 

proyecto No. 23 436 “Ley de transformación del Instituto Mixto de Ayuda Social en el 6 

Instituto de Desarrollo Humano e Inclusión Social”.  APROBADO -------------------------------7 

ARTÍCULO 7. Se recibe oficio MA SCM 3129 2022 con fecha del 05 de enero 2023, 8 

acuerdo del Concejo de la Municipalidad de Alajuela, dirigido al Gobierno Central y a las 9 

Municipalidades del país, asunto: modificación al Art. 4, ley 5060 “Ley General de 10 

Caminos Públicos y sus reformas”, mediante proyecto en corriente legislativa No. 23 452. 11 

ACUE No. 002615 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 12 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, 13 

Miguel A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN 14 

remitir para análisis de comisión el oficio MA SCM 3129 2022 con fecha del 05 de enero 15 

2023, acuerdo del Concejo de la Municipalidad de Alajuela, dirigido al Gobierno Central 16 

y a las Municipalidades del país, asunto: modificación al Art. 4, ley 5060 “Ley General de 17 

Caminos Públicos y sus reformas”, mediante proyecto en corriente legislativa No. 23 452. 18 

APROBADO ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 19 

ARTÍCULO 8. Se recibe vía correo electrónico el 09 de enero de 2023, de parte de Grupo 20 

FOGEL Y Enertiva finalizan proyecto solar en Guatemala, se dirige a los Gobiernos 21 

Locales del País, asunto: Boletín informativo – Guatemala energía solar y dan informe. - 22 

NOTA: Darlo por conocido y se remite información a interesados ------------------------------- 23 

ARTÍCULO 9. Se recibe vía correo electrónico el 09 de enero de 2023, de parte del Sr. 24 

Gabriel Ugalde R – MIDEPLAN Región Huetar Norte, dirigido a los gobiernos locales del 25 

país, asunto: Oficina de Becas, Becas de Japón 2023, para maestros de primaria y de 26 

secundaria de escuelas públicas y privadas – fecha límite 24 de feb 2023. ------------------ 27 

ACUE No. 002616 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 28 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, 29 

Miguel A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN 30 

trasladar para DIVULGACION a la Unidad de Gestión Socio Educativa el correo enviado 31 

por parte de MIDEPLAN – Región Huetar Norte, el pasado 09 de enero de 2023, asunto 32 

“Becas de Japón para maestros de primaria y secundaria de escuelas públicas y 33 

privadas”.  APROBADO ------------------------------------------------------------------------------------- 34 

NOTA: Alcaldesa ingresa a sesión ordinaria al ser las 10:05 a.m. ------------------------------- 35 
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ARTÍCULO 10. Se recibe vía correo electrónico el 10 de enero de 2023, Sr. Juan Amador 1 

Arley – coordinador de la Dirección Administrativa, Municipalidad de Upala, dirigido a 2 

funcionarios (as) municipales, y Concejo Municipal, asunto: Adquisición de Bienes y 3 

Servicios año 2023. ------------------------------------------------------------------------------------------ 4 

ACUE No. 002617 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 5 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, 6 

Miguel A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN 7 

solicitar a la Sra. Liseth  Vega López – secretaria del Concejo Municipal, remitir la lista de 8 

equipo y materiales para el 2023, por parte tanto de la oficina de la secretaría como por 9 

parte del Concejo Municipal “sala de sesiones”.  -----------------------------------------------------10 

Por otra parte, se solicita a la Administración Municipal RETOMAR lo solicitado por este 11 

ÓRGANO COLEGIADO en el 2023 en cuanto a equipo para la sala de sesiones y propio 12 

del Concejo Municipal (sonido y audio, proyector, computadora, pantalla proyectar en la 13 

sala de sesiones, buseta para el Concejo, entre otros) APROBADO EN FIRME ------------ 14 

ARTÍCULO 11. Se recibe de la Sra. Yendry Hurtado Castillo – Encargada del Archivo 15 

Municipal, dirigido a todos los funcionarios (as) municipales, asunto:  Circular MU AC 16 

CIRCULAR 01 2023 “ASPECTOS GENERALES SOBRE GESTIÓN DOCUMENTAL. ----  17 

Nota se conoce. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 18 

ARTÍCULO 12. Se recibe nota con fecha del 28 de diciembre de 2022, Sra. Laura Berrios 19 

Villafuerte, Fundadora y Presidente OMF, dirigida al Concejo Municipal, asunto: Invitación 20 

de la Organización Mundial de la Familia, asunto: Invitación al III Congreso internacional 21 

“Las Familias Base de la Salud Emocional y Células de la sociedad Mundial”. -------------- 22 

Nota: se conoce ----------------------------------------------------------------------------------------------- 23 

ARTÍCULO 13.  Se recibe vía correo electrónico el 06 de enero de 2023, de la Presidencia 24 

Ejecutiva del IFAM, dirigido al Concejo Municipal, asunto: Invitación a Foro “Reformas 25 

Legales para Mejorar la Gestión Municipal: Un Modelo Estratégico. ----------------------------26 

NOTA: Se cita que la Sra. Liseth Vega L – secretaria del Concejo estará participando en 27 

este foro, como representante del Concejo Municipal, ya fue tomado anteriormente 28 

acuerdo. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------29 

Sra. Liseth Vega L solicito se me facilite el transporte y los viáticos respectivos para poder 30 

desplazarme a la provincia de Heredia, y así asistir a dicho foro. ------------------------------- 31 

ACUE No.002618 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 32 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, Miguel 33 

A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN 34 

solicitar a la Administración Municipal el transporte y pago de viáticos para la Sra. Liseth 35 

Vega López, quien participará por parte del Concejo Municipal en el FORO “Reformas 36 
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Legales para Mejorar la Gestión Municipal: un modelo estratégico”, el cual será impartido 1 

por el IFAM, lugar: CIC Ande, Belén – Heredia, hora: de 08:00 a.m. a 05:00 p.m. día: 20 2 

de enero de 2023.  APROBADO EN FIRME ----------------------------------------------------------  3 

ARTÍCULO 14. Se recibe de parte de la Sra. Brenda Hidalgo, de CANAESS, vía correo 4 

electrónico el 06 de enero de 2023, dirigido al Concejo Municipal, asunto: Invitación a 5 

participar sobre el curso sobre CERTIFICACIÓN Profesional 4.0. ------------------------------ 6 

Nota: se conoce y se brinda información a interesados. ------------------------------------------- 7 

ARTÍCULO 15. Se recibe vía correo electrónico el 09 de enero de 2023, del Colegio de 8 

Contadores, dirigido a funcionarios del estado, asunto: Invitación a Capacitación POWER 9 

BI Nivel Básico “costo 88 000 mil colones”. ------------------------------------------------------------ 10 

Nota: dar información a interesados --------------------------------------------------------------------- 11 

ARTÍCULO 16. Se recibe vía correo electrónico el 09 de enero de 2023, del Colegio de 12 

Contadores, dirigido a funcionarios del estado, asunto: Invitación a Capacitación 13 

Seminario Actualización Contable. ----------------------------------------------------------------------- 14 

Nota: dar información a interesados --------------------------------------------------------------------- 15 

ARÍCULO 17. Se recibe vía correo electrónico el 10 de enero de 2023, del Colegio de 16 

Contadores, dirigido a funcionarios del estado, asunto: Invitación al Taller Flujo de Caja 17 

en la Gestión Administrativa.  Costo 27 000 y 41 000 mil colones. ------------------------------18 

NOTA: Se conoce -------------------------------------------------------------------------------------------- 19 

ARTÍCULO 18. Se recibe oficio MB SM OFI 18 2023, con fecha del 11 de enero de 2023, 20 

del Concejo Municipal de Bagaces, dirigido al Concejo Municipal de Upala, asunto: 21 

solicitan reunión del Concejo Upala, 10 de marzo 2023, a la 1 pm. ----------------------------- 22 

ACUE No.002619 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 23 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, Miguel 24 

A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN 25 

confirmar la participación del Concejo Municipal de Upala (regidores (as) propietarios y 26 

suplentes, y síndicos de los distritos que corresponde), con la fecha propuesta del 10 de 27 

marzo de 2023, a la 01:00 p.m. (LUGAR POR DEFINIR DE PARTE DEL CONCEJO 28 

MUNICIPAL DE BAGACES), ASUNTO: relaciones de rutas y proyectos de interés 29 

públicos que tienen que ver con ambos cantones.  APROBADO --------------------------------  30 

ARTÍCULO 19. Se recibe nota con fecha del 11 de enero 2023, Sr. Guillermo Cabezas 31 

Bolaños – Párroco – presbítero, de la Parroquia San Juan De dios, dirigido al Concejo 32 

Municipal, asunto: solicitud de asueto el 08 de marzo 2023. --------------------------------------33 

Regidora Adilia Reyes C. eso no es competencia nuestra, no podemos dar un asueto. –34 

Sra. Liseth Vega L, todos los cantones a nivel nacional tienen derecho mediante decreto 35 

a solicitar al Ministerio de Gobernación y Policía un día de asueto para realización de 36 
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Festejos Cívicos y Culturales, se solicita al Ministro, y este emite un decreto, se publica 1 

en la Gaceta pero quien lo hace es el mismo ministerio. ------------------------------------------- 2 

ACUE No.002620 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 3 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, Miguel 4 

A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN con 5 

fundamento en lo dispuesto en el Artículo 146 de la Constitución Política, Ley No. 6725 6 

de 10 de marzo de 1982, reformada por la Ley No. 7974 de 04 de enero 2000, solicitar 7 

con todo respeto al Jerarca del Ministerio de Gobernación y Seguridad Publica, 8 

DECRETAR  de ASUETO el día miércoles  ocho  (08) de marzo 2023 para los empleados 9 

públicos del cantón de Upala, con motivo de la celebración de los Festejos Cívicos y 10 

Patronales Upala 2023.  APROBADO ------------------------------------------------------------------- 11 

ARTÍCULO 19. Se recibe nota con fecha del 11 de enero de 2023, Sr. Guillermo Cabezas 12 

Bolaños – presbítero – Parroquia San Juan De Dios, dirigida al Concejo Municipal, 13 

asunto: Invitación como Dedicado Especial en Eucarístia del viernes 03 de marzo de 14 

2023, a la Municipalidad de Upala, alcaldesa, personal municipal, Concejo Municipal y 15 

Biblioteca Municipal. ----------------------------------------------------------------------------------------- 16 

ACUE No. 002621 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 17 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, 18 

Miguel A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN 19 

confirmar la participación del Concejo Municipal, Administración Municipal y funcionarios 20 

(as) de la Municipalidad de Upala en la Eucaristía del VIERNES 03 DE MARZO DE 2023, 21 

LA CUAL SE ESTARÁ LLEVANDO A CABO A LAS 06:00 P.M, misma que es dedicada 22 

a esta institución.  APROBADO ---------------------------------------------------------------------------  23 

Nota: la presidencia municipal brinda receso iniciando a las 10:28 se re abre a las 11:00 24 

am. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 25 

Regidora Adilia Reyes C, el señor de la audiencia aun no ha llegado, se continua con la 26 

agenda (orden del día). ------------------------------------------------------------------------------------- 27 

CAPÍTULO V. ASUNTOS VARIOS. --------------------------------------------------------------------- 28 

ARTÍCULO 01. Regidora Raquel Cascante A, el asunto vario es solicitar inspección a la 29 

UTGV en el puente sobre el río azul, ese puente a un lado tiene muro y al otro no, ya 30 

empezaron personas a construir en hoteles, y están pasando camiones cargados y se 31 

esta deteriorando porque no tiene base, el ingeniero dice que es necesario hacer algo, la 32 

solicitud de inspección es para que se analice y se señalice, porque esta dañado, y que 33 

se indique el tonelaje máximo para evitar el accidente.  Para que las personas que lo 34 

usen sea bajo su responsabilidad. ----------------------------------------------------------------------- 35 
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ACUE No. 002622 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 1 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, 2 

Miguel A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN 3 

solicitar la Unidad Técnica de Gestión Vial Municipal de la Municipalidad de Upala, la 4 

INSPECCIÓN del puente sobre el Río Azul, en la comunidad de Dos Ríos “Distrito de Dos 5 

Ríos”, de manera que se pueda colocar algún tipo de señalización para evitar un 6 

accidente por el paso de vehículos pesados (problema falta de muro en uno de los lados 7 

como soporte).  APROBADO EN FIRME --------------------------------------------------------------- 8 

ARTICULO 02. Regidor Oscar Ulate M, la comunidad de Llano Azul se manifestó en la 9 

mañana, y debido a eso solicitud la intervención del camino del Progreso – Llano Azul, 10 

eso se ha estado corriendo la fecha de intervención, en apariencia hubo un compromisos 11 

de dinero se modificó y ellos están molestos, y por eso la presencia de hoy, la alcaldesa 12 

dio un compromiso para que sea intervenido entre febrero y marzo de 2023, sale en 13 

SICOP para que se realice, de parte de mi persona se hará la fiscalización de la ejecución 14 

de ese proyecto, después de reunirse con la alcaldesa hubo un compromiso, agradecer 15 

a Llano Azul la presencia, las personas toman esas consideraciones y lo ven a bien, y 16 

alcaldesa los echó y tomo el compromiso.  ------------------------------------------------------------ 17 

Regidora Adilia Reyes C, la alcaldesa atendió el asunto, el pueblo de Upala debe de 18 

entender que tenemos una red vial muy extensa para el presupuesto que se maneja en 19 

la municipalidad, todos queremos tener vías en optimas condiciones pero hay unas de 20 

emergencias, se ha dado esa prioridad de atender lo que de verdad es de emergencia, 21 

esa ha sido la política que se ha manejado eso no quiere decir que se haya olvidado, eso 22 

se atiende conforme al presupuesto, anhelamos que todos tengan las rutas ideales, que 23 

no hemos hecho para que las cantonales estén también en  buenas condiciones, y ha 24 

sido difícil atender las rutas cantonales, es proco el presupuesto y la maquinaria también 25 

es poca, el quebrador es un sueño que nos permite atender odas esas rutas, y tener un 26 

mejor desarrollo y atención.  Siento que no hay que tomar ningún acuerdo es estar 27 

vigilante de lo que se toma, si se dio un compromiso es estar atentos a que eso se de. -- 28 

CAPÍTULO VI. ASUNTOS DE ALCALDÍA. ----------------------------------------------------------- 29 

ARTÍCULO 01.  Regidor Alfredo Ruiz J, el camino a es ruta nacional pero no se que se 30 

puede hacer, ver la posibilidad de darle unos 3 viajes de material, ya no se va a poder 31 

pasar ni en moto, las personas le piden a uno que traiga la iniciativa, cuesta porque eso 32 

es ruta nacional pero lo que se requiere es que la administración haga algo. ---------------- 33 

Regidora Adilia Reyes C, se han atendido varios problemas en las rutas nacionales y se 34 

ha hecho en la municipalidad quien en centro, la gente va a hablar que descuidamos la 35 
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atención de rutas cantonales por ver rutas nacionales, doña Yamileth López O – 1 

alcaldesa, tiene alguna respuesta?. --------------------------------------------------------------------- 2 

Sra. Yamileth López Obregón – alcaldesa municipal, tendría que analizarlo porque esa 3 

situación me expone a una denuncia, inclusive hable con la compañera Ileana Soto 4 

Vargas – Auditora Interna, porque en esta ruta No.04 se trató de cubrir huecos porque ha 5 

habido accidentes sin embargo eso no procede, con relación lo de la calle habría que 6 

revisar hasta que punto podríamos poder invertir, estuve hablando con el ministro el 7 

pasado 29 de diciembre 2022, el indico que iban a haber intervenciones en la ruta 04 y 8 

138 pero en otras rutas no he tenido conocimiento, ahora que estuve en la reunión con 9 

la Federación de Municipalidades de Guanacaste, solicitamos una audiencia a él con 10 

FEMUGA, se tomó un acuerdo para que el señor ministro este con la federación para 11 

poder atender las necesidades de Upala, se hablaba al ministro atender el convenio entre 12 

la Municipalidad y el MOPT pero no lo continúanos por la razón que pensábamos que iba 13 

a ser con recursos de la Ley No. 8114 pero no es así, pero ellos pretenden que las 14 

Municipalidades que tengan esas condiciones atiendan las rutas nacionales con esos 15 

recurso por eso no continué con el trámite, era dejar desprotegidos a los vecinos, yo le 16 

decía eso al ministro y me decía que esta tratando de hacer ajustes a la ley para que con 17 

esos recursos se puedan intervenir rutas nacionales para intervenir en emergencias, no 18 

estoy de acuerdo porque ese recurso es para la atención de la red vial cantonal y nos 19 

tocaría intervenir, estaría de acuerdo que nos inyecten un recurso adicional para atender 20 

esas emergencias en rutas nacionales, en las dos propuestas que no estoy de acuerdo 21 

porque seria ajustar los recursos, es complicado pero tampoco quiero verme involucrada 22 

en situaciones legales al intervenir fondos de la 8114 para intervenir rutas nacionales, 23 

está complicado y no lo veo bien, quiero al territorio y no me voy a exponer una situación 24 

judicial y creo que tampoco ustedes. -------------------------------------------------------------------- 25 

Regidor Juan C. Camacho E, ayer pase una información al grupo del Concejo y se está 26 

coordinando en asamblea a inyectar más recursos para el 2023, si eso se diera las 27 

Municipalidades de Upala le toca 216 millones más, si esa plata ingresa a la 8114 o si es 28 

el MOTP quien tiene los recursos apara que se hagan trabajos en rutas nacionales, ahí 29 

dice que son adicionales pero no se sabe si eso va directo a la 8114 o si eso es para que 30 

la muni intervenga rutas alternas o nacionales. ------------------------------------------------------- 31 

Regidora Adilia Reyes, puede que el diputado diga eso, pero es hasta que lo veamos. -- 32 

Sra. Yamileth López O, en el chat de alcaldes apareció un recurso de 216 millones para 33 

la 8114 pero no es para ruta nacional, son adicionales, eso entra a la 8114 y vamos ah 34 

hacer un extraordinario para ver las intervenciones de nuestras rutas. ------------------------ 35 
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Regidora Adilia Reyes C, esta presente el Sr. Erick Lacayo se le va a dar el espacio para 1 

que nos exponga la información que nos trae, (11:20 a. m. – se cede espacio). ------------ 2 

Sr. Erick Lacayo – Dirección de la Policía Fronteras Creación de la unidad móvil Upala 3 

2023, (hace presentación digital), la semana anterior decía a doña yami aprovechar el 4 

espacio para darles a conocer el proyecto de creación de una unidad móvil, pero la regla 5 

fiscal no nos lo permite, pero pro parte de la policía de fronteras se hizo reacomodo de 6 

los recursos y pensando en no repartir miserias, porque tenemos problemas de recurso 7 

humano, pero con ese poquito pensamos en hacer una unidad móvil en México – Upala, 8 

y que a mediano plazo tener un compromiso para pedir a Hacienda Ministerio más 9 

recursos para atender esto. -------------------------------------------------------------------------------- 10 

Seria construida en México de Upala aprovechando la infraestructura que está ahí, y una 11 

colaboración que tanto nosotros como la municipalidad se pueda mejorar las condiciones 12 

de los muchachos, lo que se estaría estancando serían 6 hombres y mujeres con turnos 13 

de (3) digo que es muy poco pero a su vez es mucho, porque tener plazas hoy o hacer 14 

un nombramiento es complejo, les decía que se sacaron la lotería porque van a tener la 15 

oportunidad de iniciar con 13 personas, y en el país hay sitios que bajos para abajo, la 16 

idea es tener patrullas, y presencia en puntos estratégicos. -------------------------------------- 17 

El objetivo es establecer unidad móvil en México de Upala para brindar mayor seguridad, 18 

con alguna actividad operativa y ordenada al estarlo haciendo de manera objetiva la idea 19 

es cubrir es Delicias, Pavas, San Isidro, Colonia Puntarenas, (toda la frontera) es poco el 20 

recurso pero la idea es generar algún servicio, la ideas es generar con el OIJ para temas 21 

de migración, contrabando, drogas, de parte nuestra esto es un inicio para buscar 22 

mejoría, y quizás en algún momento el Concejo pueda generar musculo atreves de la 23 

parte política, la municipalidad ha impulsado esto con la policía de fronteras quizás 24 

podemos llegar al proyecto original. --------------------------------------------------------------------- 25 

Hay una afectación en el camino de las comunidades que ahí habitan, toda la dinámica 26 

de personas extrajeras que van y viene, es una dinámica que las personas a veces no 27 

entienden, se dejo de ver la frontera como tal sino que ahora se ve como zona urbana, 28 

los puestos se fueron cerrando, y un cantón fronterizo se convirtió en un cantón urbano, 29 

las fronteras con este problema vinimos a  hacer mas complejo el tema social y criminal, 30 

hay condiciones de vulnerabilidad, parte importantes es tratar de hacer una policía donde 31 

se genere un ambiente para desarrollo económico la policía no está para resolver 32 

problemas sociales, si no hay desarrollo económico y no sepamos que poner a hacer a 33 

estos estos jóvenes el problemas cada vez se hace mas grande.  Estas circunstancias 34 

sociales la aprovechan los criminales. ------------------------------------------------------------------ 35 
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El objetivo es proteger el limite fronterizo, proteger la población civil, atender 1 

comunidades aborígenes, traer más fuentes de policiales para actividades específicas 2 

(contrabando, intervención fiscal, SENASA, OIJ) la idea es verlo con el programa de 3 

sembremos seguridad, realmente la frontera hay que caminar, al negar la entrada que 4 

hizo el gobierno de EEUU nos afecta. Lo que hay ahorita parece una celda de la reforma, 5 

la idea es variarlo y que sea parte de la dinámica del proyecto, queremos solicitarle la 6 

cooperación a la municipalidad, al concejo para que los pocos recursos que tenemos y 7 

los muchos que nos pueda dar la muni se pueda ponerla a trabajar lo más pronto, la 8 

policía es de la población y tienen que cuidarla porque nuestros salarios salen de ustedes. 9 

En el proyecto de sembremos seguridad se han visto factores a priorizar. ------------------- 10 

Sra. Aura Yamileth López O, en primer lugar quiero hacer público el reconocimiento y 11 

agradecimiento a don Erick Lacayo nuestro coronel que siempre se ha puesto la 12 

camiseta, este proyecto inicio en el 2021, de contar con policía de frontera, porque la 13 

frontera que tenemos es necesario atenderla, como hemos hablado en varias ocasiones, 14 

la fuerza publica a pesar de su excelente trabajo no tiene la capacidad de atender todas 15 

las situaciones de seguridad de este cantón tan grande, me siento agradecida porque 16 

esta es una lotería, que va a beneficiar a la población, el hecho de contar con policía de 17 

frontera colabora para atender al territorio, a Upala, contaríamos a futuros de seguir 18 

fortaleciendo los procesos, a raíz del programa sembremos seguridad tenemos muchas 19 

oportunidades,. Porque realmente la situación lo requiere, ahorita tenemos una gran meta 20 

por cumplir, la reunión que tuvimos la semana pasada se está capacitando personal, para 21 

la primer quincena de marzo es iniciar con la unidad móvil en Upala, pero el puesto de 22 

Upala no reúne las condiciones, tenemos que hacer un gran esfuerzo para contar con 23 

una infraestructura adecuada, de mi parte agradezco el empeño y esfuerzo, y el 24 

compromiso con el cantón, como comunidad debemos de valorar este esfuerzo, decirle 25 

que en el caso de esta semana debido a la situación de seguridad ciudadana, estuvieron 26 

algunas instituciones del estado, el CCDR estuvo involucrado, desde esa perspectiva es 27 

preocupante porque la población mencionaba el tema de venta de drogas, situaciones 28 

difíciles que las personas tienen temor a denunciar, aquí hay que unirnos todos, porque 29 

de eso vive el que roba, y el que vende drogas, si no denuncio no sumo a la estadística 30 

para la asignación de recurso humano y segundo damos mas espacio a la delincuencia 31 

esto está sucediendo en Brasilia, lo tenemos que hacer llegar porque es importante, 32 

existe la necesidad de una mesa de trabajo, las instituciones y la Municipalidad que tienen 33 

que ver con estos proceso tendrá que atender, la gran oportunidad que tenemos con la 34 

embajada americana tenemos las ligas atléticas policiales que nos ayudara a atender 35 

todos estos procesos, vamos el próximo martes a la embajada americana para atender 36 
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este proyecto, y tenemos que aprovechar estos esfuerzos, ya que la Embajada está 1 

comprometida y nos ha seleccionado como plan piloto debemos de sacar mayor 2 

provecho. Esperamos contar en marzo con este puesto, y ahí les va a allegar el ajuste al 3 

presupuesto porque estamos esperando a que fuerza publica nos indique el presupuesto 4 

y valorar con que presupuesto puede colaborar la municipalidad, para abrir esa unidad 5 

móvil. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 6 

Erick Lacayo, gracias y esperamos que lo veamos materializado, y que podamos darnos 7 

por agradecidos y continuar con el trabajo, y ojala de la forma organizada lograr el efecto.  8 

Regidora Sonia Villavicencio, el terreno donde esta el puesto de la adi o es del gobierno 9 

de seguridad publica, porque en esta parte está la milla fronteriza. ----------------------------- 10 

Aura Yamileth Lopez O, el terreno eso está a nombre de la ADI de México, y ellos tienen 11 

un plano, pero por ser milla fronteriza, el SINAC da el permiso para que se pueda 12 

intervenir en  milla fronteriza todo eso lo está tramitando fuerza pública, esa es una 13 

primera propuesta pero con el visto bueno del SINAC para invertir en milla fronteriza, 14 

también hay un terreno que nos están donando par que en ese terreno este fuerza pública 15 

policía de frontera, migración, aduana, todas ubicadas en un mismo terreno, el dueño de 16 

la finca murió pero siempre están con anuencia a donar una hectárea para esas 17 

instituciones del estado.  ------------------------------------------------------------------------------------ 18 

La policía de frontera y todo lo que se quiere ubicar en México, nos sirve pero seria bueno 19 

poque nos colabora en la reactivación económica del cantón, actualmente no se puede 20 

porque es un paso no autorizado, si tiene un plano no esta inscrito por estar en milla 21 

fronteriza pero si el SINAC nos esta dando un permiso para que se pueda construir. ----- 22 

Regidora Sonia Villavicencio E, el aporte de la embajada para que sería. -------------------- 23 

Sra. Aura Yamileth López O, son proyectos de índole social y económica, es un proyecto 24 

de 4 grupos de mujeres (Jazmines, Delicias, Fosforo), nos traen una propuesta para 25 

comercializar los frijoles, el deporte tenemos la pista atlética que tenemos 89 millones de 26 

colones y seria en el redondel, el viernes 23 diciembre me solicitaron un documento 27 

donde aceptaba las condiciones de la pista atlética, por el terreno no se reúnen las 28 

medidas oficiales, pero al menos habrá un espacio para la recreación y el deporte, y así 29 

sacamos a los jóvenes del parque que es un peligro, en lo social se ha asignado una aula 30 

que la vera la UGSE, y es también a una banda de México, tanto Wilson Espinoza como 31 

yo desde diciembre hemos trabajado parque no se reasignaron los recursos, son muchas 32 

bondades, la embajada está al 100% con nosotros y estamos con ellos con el programa 33 

Sembremos Seguridad, y con esto de policía de frontera es parte del Plan de Sembremos 34 

Seguridad, y en colaboración podemos sacar muchos proyectos, las ADI a través de la 35 

alcaldía pueden solicitar toldos, sillas, bandas, video vim, todo a través de la alcaldía se 36 
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puede hacer ya he enviado a algunas y con ellos se puede hacer, la embajada esta 1 

invirtiendo, la atención para drogadictos esta con autorización desde la jefatura de 2 

Washington porque son más de 600 millones de colones, el programa de sembremos 3 

seguridad si lo seguimos trabajando vamos a tener algo muy bueno. -------------------------- 4 

Regidora Adilia Reyes C, agradezco la presentación y gracias por las buenas noticias.  5 

ARTÍCULO 02. Sra. Aura Yamileth López O, presentó el oficio MU ALM OFIC 018 2023, 6 

solicitud en firme y definitiva, de la segunda publicación de reglamento de residuos 7 

sólidos. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 8 

ACUE No.002623 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 9 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, Miguel 10 

A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN 11 

autorizar a la Administración Municipal, la publicación en el diario oficial la Gaceta la 12 

SEGUNDA PUBLICACION DE LA ACTUALIZACIÓN DEL REGLAMENTO PARA LA 13 

GESTIÓN INTEGRAL DE RESIDUOS SÓLIDOS.  Solicitud realizada por la Sra. Aura 14 

Yamileth López O – alcaldesa municipal, mediante oficio MU ALM OFIC 018 2023.  Rige 15 

a partir de la publicación.  APROBADO EN FIRME -------------------------------------------------  16 

ARTÍCULO 03. Sra. Aura Yamileth López O – alcaldesa municipal, presento el oficio MU 17 

ALM OFIC 042 – 2023, comunicado de vacaciones y queda de alcalde interino el Sr. 18 

Wilson Espinoza C – vice alcalde primero.  Solicito acuerdo del Concejo Municipal. ------- 19 

ACUE No. 002624 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 20 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, 21 

Miguel A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN 22 

que el Sr. Wilson Espinoza Cerdas – primer vice alcalde de la Municipalidad de Upala, 23 

asuma el cargo de ALCALDE INTERINO en el período comprendido entre 19 de enero y 24 

el 03 de febrero de 2023.  Esto debido a que la Sra. Aura Yamileth López Obregón – 25 

alcaldesa municipal estará gozando de vacaciones durante esos días.  El presente 26 

acuerdo es tomado conforme se indica en el oficio MU ALM OFIC 042 2023.  APROBADO 27 

EN FIRME ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 28 

ARTÍCULO 04. Sra. Aura Yamileth López O – alcaldesa municipal, cedo el espacio al 29 

abogado de planta de la Municipalidad – Sr. Luis Fernando Chaves C, a partir de este 30 

año entra en vigencia la nueva ley de contratación administrativa, solicite a Fernando 31 

Carvajal que se refiera al proceso.  ---------------------------------------------------------------------- 32 

Sr. Luis Fernando Chavez C, anteriormente con la ley de contratación administrativa, 33 

teníamos lo que eran contrataciones directas, abreviadas y publicas y con la enterrada 34 

en vigencia de la nueva ley eso tienen una modificación y se va a determinar en el art 36 35 

de la nueva ley, el procedimiento de contratación se determinara (solicitar documento 36 
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leído).  Hay que renovar la información y anteriormente era la alcaldía quien hacía la 1 

contratación directa, ahora la propuesta de acuerdo sería “aplicación de los nuevos art.36 2 

de la ley para determinar el proceso de contratación”.  ---------------------------------------------3 

NOTA: La presidencia municipal hace lectura de la propuesta de acuerdo (escrita y 4 

entregada por la administración municipal). ----------------------------------------------------------- 5 

ACUE No.002625 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 6 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, Miguel 7 

A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN la 8 

aplicación de los nuevos umbrales de la nueva Ley General de Contratación Pública (Art. 9 

36 LGCP) para determinar el procedimiento de contratación.  Conforme al artículo 36 de 10 

la nueva Ley General de Compras Públicas, el cual establece los Umbrales para 11 

determinar el Procedimiento de Contratación Administrativa, que se estipulan en 12 

Licitación Mayor, Licitación Menor y Licitación Reducida, por lo cual, bajo esta nueva 13 

modalidad, se autoriza para que todas aquellas Licitaciones Reducidas sean tramitadas 14 

en todas sus etapas por la Alcaldía Municipal.  En otro orden de ideas, en referencia a 15 

las Licitaciones Mayor y Menor, corresponderá al Concejo Municipal llevar a cabo la 16 

tramitación del dictado del acto final y sus fases recursivas en procesos licitatorios 17 

correspondientes, así como otros que el ordenamiento jurídico les designe.  APROBADO 18 

EN DEFINITIVA Y EN FIRME. ---------------------------------------------------------------------------- 19 

ARTÍCULO 05. Sra. Aura Yamileth López, necesitamos hacer una Modificación 20 

Presupuestaria, para el proceso de construcción del puente de Moreno Cañas, este 21 

cuenta con recursos de  la CNE, ellos nos han solicitado recursos (contrapartida), y 22 

aportar eso a la CNE, para continuar con el trámite, vamos a hacer una presentación, se 23 

estará presentando es pequeña, para ese tema, hay un tramite que se requiere y 24 

necesitamos cumplir con eso, para darlo al presidente de la CNE, otro tema que vamos 25 

a presentar con los 5 millones de colones para la remodelación del puesto de la Fuerza 26 

Pública, en la 2 da semana de marzo estaría la Policía de Frontera, y se transfiere a la 27 

ADI México, tenemos que tener reunión de JVCA p0que los recursos son para el puente. 28 

Modificación, POA, criterio jurídico, acuerdo JVC, y certificación financiera No. 01 – 2023, 29 

para la 1PM.  Por lo que, hago lectura del oficio MU ALM OFIC 050 01 2023. --------------- 30 

ACUE No. 002626 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 31 

(as) propietarios (as) presentes: Adilia Reyes C, Hazel Solís R, Juan C. Camacho E, 32 

Miguel A. Álvarez B, Pedro Martínez U, Sonia Villavicencio E, Oscar Ulate M, ACUERDAN 33 

realizar sesión extraordinaria para el día de mañana viernes 13 de enero de 2022, a las 34 

13:00 horas, en la sala de sesiones del Concejo Municipal, AGENDA: Presentación para 35 

análisis, conocimiento y aprobación de la Modificación Presupuestaria No. 01 – 2023, 36 
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POA, acuerdo de JVC, criterios legal y justificación financiera.  Esto conforme a solicitud 1 

presentada por la Sra. Aura Yamileth López O – alcaldesa municipal, Municipalidad de 2 

Upala.  APROBADO EN DEFINITIVA Y EN FIRME. ------------------------------------------------ 3 

ARTÍCULO 06. Sra. Aura Yamileth López O - Alcaldesa Municipal, presento el oficio MU 4 

ALM OFIC 048 – 2023, con fecha del 12 de enero de 2023. -------------------------------------- 5 

Estamos trabajando en fortalecer el turismo en la frontera, y San Carlos de Nicaragua 6 

quiere que establezcamos alianzas y coordinaciones para que el turismo pueda viajar por 7 

los ríos y se convierta en atractivo turístico, hace como 1 mes estuvieron varios 8 

regi9dores reunidos donde se estableció una sesión de trabajo, enviaron la nota formal y 9 

aquí todos ganamos, si este proceso se lleva de forma legal se gana por parte del territorio 10 

fronterizo, Roger Miranda López dice que la Fortuna de San Carlos está haciendo ese 11 

tipo de turismo, el miércoles 18 enero, participaría la lista de personas y seria en 12 

Papaturro, convocan a las autoridades que tienen que ver con permisos y tramites del 13 

municipio, y están a la espera que participemos, seria esa sesión de trabajo, Johnny 14 

Gutiérrez estaría presente, decirles que en el caso de la delegación los pagos no 15 

entrarían, si el concejo toma el acuerdo seria trasladarse hasta puesto de México y ahí él 16 

nos hace el traslado hasta Papaturro, el Concejo tome acuerdo porque esta es una 17 

primera mesa de trabajo, para un aproxima podemos pedir que vengan acá y solicitar que 18 

sean mas personas, yo no voy a poder estar porque ese día estaría en San Jose, estaría 19 

Adilia, Walter, Celia Arredondo, Digna, Mainor del CCDR de Upala, no se si consideran 20 

que sea leído el oficio. --------------------------------------------------------------------------------------- 21 

La delegación del 18 enero seria por Wilson E, Adilia Reyes C, Digna Esp9in, Alfredo La, 22 

Walter, Celia, Maynor Matarrita, y vamos a hacer la consulta porque ellos están 23 

esperando.  El oficio que se envió al alcalde es el siguiente (se hace lectura). -------------- 24 

Regidor Sonia Villavicencio E, al ser zona fronteriza se ha hecho la consulta con las 25 

instituciones gubernamentales del país, porque podría ser algo peligroso, pueden 26 

hacerse convenios entre comunidades fronterizas, pero también podría verse involucrada 27 

la Cancillería, nos podríamos ver afectados en una situación.  Seria bueno consultar antes 28 

de, lo referente a temas de Cancillería, que sea algo seguro y que las cosas se hagan 29 

bien. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 30 

Sra. Aura Yamileth López O, en el primer acercamiento es para ver esos temas de 31 

seguridad del turista que4 pase al sector de Nicaragua, por eso es que se estarían 32 

convocando a los lideres políticos y que tienen que ver con la parte de turismo, nosotros 33 

no tenemos puesto para pasar legalmente a Nicaragua. ------------------------------------------- 34 
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Celia Arredondo, podemos ver la posibilidad y me dio la idea de tomar en cuenta a la 1 

cancillería, se podría proponer hacer el paso por tablillas, que se haga de forma correcta, 2 

lo otro sería la Raya. ----------------------------------------------------------------------------------------- 3 

Regidora Adilia Reyes C, las mesas de trabajo es para conocer mas o menos de lo que 4 

vendría, no nos vamos a aventurar con la gente si no hay un convenio, y a poner a riesgo 5 

a personas, aquí las cosas son de una forma pero en Nicaragua se maneja diferente, 6 

debe de haber control y convenio.  Pienso que hace runa mesa de trabajo no afectaría, 7 

pero algo formal debe de estar sustentado desde la forma legal. -------------------------------- 8 

Sindico Mainor Salgado, creo que estamos hilando muy fino en algo que es previo, aqu9i 9 

lo que se va a hacer es una mese de trabajo para ver los detalles, pero lo que habla Sonia 10 

Villavicencio y muchos acá, son cosas que estamos anciosos de saber, supongo que ahí 11 

se va a hablar del respaldo jurídico que se les dará a los turistas, y cuando se tenga toda 12 

ese respaldo no nos pase todo eso que dice doña Sonia, lo que cada turista haga ilegal 13 

es un asunto personal la municipalidad ni el gobierno se va a hacer responsable de lo 14 

que la persona haga, creo que si es importante esa mesa par air viendo esos detalles de 15 

como hacer e ir armando esa negociación para beneficio de todos aquellos que quieran 16 

pasar por esa frontera, para nosotros sería la idónea. ---------------------------------------------- 17 

Regidor Oscar Ulate M, felicito la iniciativa de esa relación bi nacional, ahorita no tenemos 18 

algo legal, que sea algo más seguro y próspero, como lo pregunto de Mainor ahora la 19 

posibilidad de incluir más gente, debieron haber personas relacionadas con comercio y 20 

turismo para que se trate el tema, no se si seria prudente involucrar gente de turismo y 21 

comercio del cantón de Upala. ---------------------------------------------------------------------------- 22 

Sra. Celia Arredondo, las inquietudes que escucho es el punto ciego que es a considerar, 23 

no quisimos hacer un grupo grande que era lo que pretendía Nicaragua porque nos 24 

queríamos asegurar el convenio de que se nos permita el permiso vecinal con cédula de 25 

identidad, seria una ventaja para obtener los permisos vecinales, tuviésemos claro que 26 

cuando tengamos la oficina de migración en el puesto fronterizo y es lo que se está 27 

trabajando y presionando a los ministerios que en la Raya estuviera la gran ADUANA, 28 

ICT, y el turismo, es lo que se espera la zona libre y el turismo, pero necesitamos 29 

infraestructura y ojala presionemos a las instituciones, se me había escapado lo de 30 

cancillería y presionar a aduanas, tener algo como ofici8nas móviles, este turismo se esta 31 

dando y se está haciendo de manera irregular, nos están usando de paso, y no nos 32 

dejando nada, ojala el turismo deje recursos en Upala, si la Fortuna lo está haciendo que 33 

deje los desayunos para Upala o bien las cenas, en la conversación que se tuvo, es que 34 

si se hace un puesto como el de tablillas, que sea algo reciproco, cuando se tienen 35 

relaciones unilaterales, que los turistas a largo plazo, pasen de Nicaragua a Costa Rica, 36 
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la idea es que en algún momento los turistas pasen por nuestros puestos y luego pasen 1 

al caribe, entonces al turista se le hace interesante pagar un tiquete por 3 países. -------- 2 

Sr. Christian Callejas, lo primero a tratarse en esa primera reunión es lo de migración, 3 

valorar si se hace allá o si se puede hacer en la raya la reunión porque no hay puesto 4 

fronterizo de salida, se podría valorar legalizar la salida. ------------------------------------------ 5 

Sra. Aura Yamileth López O, con esta primera lista es porque fueron los que atendieron 6 

a esa reunión y en la buena voluntad de poder avanzar, pero para una segunda seria 7 

bueno tomar a otros compañeros, no se pueden incluir más, pero podríamos consultar 8 

con don Roger, porque el ingreso debe de tener el visto bueno, pero fue básicamente así 9 

que lo hizo doña Celia Arredondo.  ---------------------------------------------------------------------- 10 

NOTA: La secretaria del Concejo menciona el asunto sobre acuerdo solicitado para la 11 

realización de la gira a Papaturro, donde indica que no existe acuerdo anterior en el que 12 

este órgano colegiado a designado a las personas citadas por la alcaldesa municipal a 13 

participar en dicha reunión, por lo que, al no existir es riesgoso desde la parte legal tomar 14 

el acuerdo que solicita la administración municipal (véase oficio MU ALM OFIC 048 2023). 15 

Sra. Celia Arredondo, fue el grupo que atendió a don Roger de la solicitud y como era un 16 

inicio, en realidad disculpen pero no fue así, por la premura del asunto que entramos 17 

tarde y todo, y si se reprograma se haga una delegación se hace una comisión y se 18 

conforma como mas legal.  Y así se traen los temas al concejo y así las pautas para 19 

invitar a los demás empresarios.  Si no hay nada tangible de paso, en esta primera se 20 

envió la lista y se verificaba con la cedula, y como era poca gente para ver como es la 21 

cosa, para determinar la importancia de ambos países.  Mi propuesta seria que la 22 

analizaran y que formen la comisión, y a través de ella se van los invitados. ---------------- 23 

Regidor Juan C. Camacho E, es igual siempre que sale algo del Concejo, no importa 24 

quien estuvo en esa primera reunión, pero se debe acordar y aprobar en el Concejo. ---- 25 

Regidora Sonia Villavicencio E, yo lo votaría si la reunión se hace en la raya, si no de mi 26 

parte no lo votaría. --------------------------------------------------------------------------------------------  27 

NOTA: receso a las 12:57 p.m. 1:15 p.m.  (la señora alcaldesa solicita receso para hacer 28 

consultas al Sr. Roger Miranda López – Nicaragua, sobre la forma de paso e ingreso por 29 

la frontera “Papaturro” y consulta la cantidad de personas que puedan asistir a esa mesa 30 

de trabajo en la comunidad de Papaturro). ------------------------------------------------------------ 31 

Sra. Aura Yamileth López Obregón, la embajada conoce el trabajo de la municipalidad 32 

con el tema de re activación económica, estos ríos son un pulso para el desarrollo 33 

económico, hacerlo en la pura raya posi8blemnte el alcalde “Johnny “ no creo que quiera 34 

llegar ahí, pero ya don Roger Miranda todo lo tiene organizado en el Rancho – Papaturro, 35 

con almuerzo y todo incluido. ------------------------------------------------------------------------------ 36 
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Sra. Celia Arredondo, la mesa de trabajo es para tratar la seguridad ciudadana, la próxima 1 

reunión se podría realizar como concejo municipal, hacerla a nivel político. ------------------ 2 

Regidor Oscar Ulate, debemos de entender el entorno político. --------------------------------- 3 

Sra. Celia, ellos van a manejar un acto protocolario, lo correcto sería hacerlo oficial. ----- 4 

Regidora Adilia Reyes C, aquí la opción es si vamos como civiles o como representantes 5 

del Concejo.  Se da por conocida la información que nos remite la alcaldía relacionada 6 

con la mesa de trabajo con el turismo binacional. ---------------------------------------------------- 7 

CAPÍTULO VII. MOCIONES. ------------------------------------------------------------------ 8 

ARTÍCULO 01. No habiendo mociones se continua con el orden de la agenda. ------------ 9 

ARTÍCULO 02.  Regidora Adilia Reyes C, la sesión se cierra a las trece horas con 10 

veintitrés minutos, la Sra. Presidenta Municipal da por concluida la sesión.  ----------------- 11 

 12 

 13 

___________________________  _______________________________ 14 

Presidente       Secretario (a)  15 

Adilia Reyes Calero     Liseth Vega López  16 

--------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 17 


